

EL IDEAL

Organo de las Juventudes Revolucionarias de los distritos de Tortosa y Roquetas

Año IV.)-(Núm. 129

Redacción y Administración
Imprenta Monciús, Tortosa**SUSCRIPCION**Tortosa un mes. 0'25 pesetas
Fuera. 1 Pta. Ttre.

Tortosa 18 de Mayo de 1918

Por la libertad de los que quedan

La libertad del Comité de huelga, ha sido acogido con gran alegría en todas partes. Músicas, veladas, mitines y manifestaciones.

La salida del penal de Cartagena, donde han vestido el traje de presidiarios durante ocho meses, fué emocionante y su entrada en Madrid triunfal, inexplicable. Reseñarla equivaldría a relatar escenas emocionantes y a describir un entusiasmo sin límites y frenético.

Como nuestros lectores habrán leído algo en la prensa diaria, no damos detalles alguno, porque quizá al reducirlos les quitaríamos la belleza.

Son ya legisladores los cuatro sentenciados a cadena perpétua, y sólo esto dice mucho más que todo lo que pueda decirse y hacerse.

Ahora hay que trabajar para libertar a los que quedan; para sacar de presidio a los marinos del Numancia, a los de 1909, a los de Penagos, Benagalbón, Manzanares, los presos militares y tantos otros que se están pudriendo en presidio.

Estos reclusos políticos y sociales, no es ya difícil sacarlos con súplicas; habrá que pensar en que ante la esterilidad de las súplicas, es preciso apelar a la fuerza.

Z.

Señales de los tiempos

Se acerca una nueva era de la Humanidad. El mundo cristiano y burgués se tambalea, amenaza ruína, está a punto de desplomarse y venirse al suelo. La sangre humana de que está empapada, de que está harta, sobresaturada, la tierra, hace reventar por doquiera capullos rojos, fuerza la granazón de las sociales cosechas. España misma, arrancada súbitamente a su sueño de plomo, se restrega los ojos, cega-

dos por las cataratas de luz que se precipitan del cielo en esta espléndida mañana socialista. Seis diputados de esa significación irrumpen en el Congreso. ¡Fausto acontecimiento!

La guerra nos ha trastornado y transformado a todos. Los lores ingleses, los señores territoriales de la Gran Bretaña, los potentados miltionarios del West-End, los duques de oro, sucesores de los duques de hierro de Waterlloo, de Trafalgar y de Hastings, han tenido que transigir con Lloyd George, sobrino de un zapatero, orador disolvente, formado en los corros dominicales de Hyde Park. Los ricos de Francia tienen que confiar la seguridad de la celeste París al talento de generales masones y ministros criados a los pechos de Juan Jaurés y sacados de su mismo flanco. Los príncipes americanos del dólar, los astros dorados de la Quinta Avenida de Nueva York, han de tragarse las encíclicas de Woodrow Wilson, sumo pontífice de la paz y de la guerra y definidor del derecho internacional.

Y nada digamos de Rusia. Los grandes duques moscovitas, los boyardos danubianos y los barones bálticos han de obedecer los ukases de los Soviets maximalistas. Los iluminados de Smolny proyectan sus ideas y apuntan las ametralladoras de su guardia roja a los cuatro puntos cardinales del ex-imperio. Lenin y Trotsky atraen hacia sí las miradas del mundo estupefacto. Y aun los que hemos lamentado la defección rusa no podemos menos de admirar a esos audaces reformadores. Un compañero nuestro, Mario Aguilar, sintetizaba en una frase el sentir de todos los rebeldes y místicos del Mundo sobre la revolución bolcheviki: «Sálvense los principios y piérdase Rusia». Ante la revolución rusa, la guerra resulta un bizantinismo, una subcuestión. Ya casi no interesa saber si somos intervencionistas o neutrales respecto a lo de Rusia.

A España llegan algunos vastos soplos del huracán universal. Nuestros partidos democráticos se corren cada vez más hacia la extrema izquierda. El republicanismo tiende francamente hacia el socialismo. El programa de Pi, el de Costa, nos vienen cada día más estrechos. La frase «escuela y despensa», que glo-

saba el otro día el señor Lerroux en Gerona, ¿se nos antoja ya tan mezquina!

Mucho antes de las elecciones se notaba en el republicanismo una viva inquietud, una ardiente ansiedad. Quizá respondiendo a estos sentimientos se pactó la Conjucción republicano-socialista y la Alianza de izquierdas. Los republicanos, encontrando pequeño el vaso en que bebían, se aventuraban, sedientos de ideal y de renovación, por nuevos caminos. Estudaban el problema de la tierra, abrazaban el georgismo, se empezaba a hablar de un partido laborista y de un grupo socialista catalán.

La guerra, los sucesos de Agosto, la condena del Comité de huelga, los afanes que agitan al alterado corazón del mundo, han precipitado los acontecimientos y han hecho cristalizar muchos proyectos y cuajar muchísimas ideas que hasta ahora se nos ofrecían en forma de nebulosa. Un diputado inteligente y valiente, Eduardo Barriobero, contestando acaso a alusiones de Julio Senador, se dispone organizar un partido del trabajo. Lo del grupo socialista catalán también está en vías de realización. La anomalía constitucional en que hemos vivido dos meses tiene la culpa de que esa nueva fuerza no haya empezado a actuar. La campaña hecha en el distrito de Mataró en favor de la candidatura Serra Moret y el banquete con que fué obsequiado días atrás Oscar Pérez Solís han sido las primeras pernadas que en el vientre de su madre ha dado la criatura. Nos aseguran que está no tardará en nacer.

Hagamos votos por que sea pronto. El republicanismo es horriblemente viejo. Es en estos tiempos escandalosamente insuficiente. Es una inservible antigualla. Hay que inyectarle en las venas un poco de hierro maximalista. Lo de las formas de gobierno no tiene importancia. Los reyes no son hoy los que ciñen corona, sino los propietarios. La República no aboliría la ignorancia, la miseria y la esclavitud. Los hombres no nos dividimos en monárquicos y republicanos, sino en trabajadores y gandules, en productores y parásitos. Medita esto, lector.

ANGEL SAMBLANCAT.

¿De quién son las tierras?

El pleito de la Enveja

En nuestro número anterior nos pronunciábamos resueltamente en favor de los agricultores. Son ellos los propietarios y se les debe respetar sus esfuerzos.

¿Pero, en verdad es suyo lo que piden los Capmany? Dice sobre esto Marcelino Domingo: «Estancó el Estado la sal y se apropió de unas salinas que pertenecían al marqués de Capmany. Desestancó la sal y devolvió el Estado al marqués de Capmany el terreno de las salinas: unas 300 hectáreas constan en el documento de inversión. ¿Cómo estas 300 hectáreas pueden ser ahora todos los arrozales de la Enveja, todo el caserío de la Enveja, toda la inmensa extensión de la Enveja?» ¿Está esto claro? Los sucesores o herederos de Capmany pretenden apoderarse de unas tierras que no son suyas. Y para hacer esto, ¿se apoyan en la razón, en la ley? No: para hacer esto se valen de su dinero y compran todo lo comprable; se valen de su influencia cerca del Gobierno y saltan por encima de todo. Así, en este asunto, son hoy muchos los complicados, los que han recibido dinero, favores, promesas, ¿Quiénes son estos?

Suponiendo que contra lo que dice el documento de inversión, los terrenos de la Enveja fueran de *Riqueza Rústica*, o sea de los Capmany, ¿pueden éstos apoderarse ahora de unas tierras que eran barrizales abandonados, y que hoy son tierras laborables, con enormes caseríos, que han beneficiado la propiedad en muchísimos millones?

¿Porqué se ha esperado hasta ahora para que se diera a *Riqueza Rústica* posesión de las tierras? ¿Porqué, si en el documento de inversión consta que las propiedades son 300 hectáreas quiérese ahora dárselas en doble o triple proporción? Ante todo los que quieren tomar estos terrenos deben justificar el porqué no cultivaron las tierras desde los primeros momentos. ¿Porqué se interesaron ahora en prepararla, cuidarla, hacer los caseríos, y lo hacen ahora, cuando sin gastarse los millones de pesetas que fueron precisas, se encuentran en que las tierras han centuplicado su valor? Si no las cultivaron fué porque no reconocían su propiedad. Hoy si quieren apoderarse de aquellas tierras—suponiendo que en realidad sean sus propietarios—deben abonarles los beneficios que ha adquirido la tierra mientras ha estado en posesión de los labradores. Beneficios que valen hoy mucho más que las tierras. Pero como legalmente ha pasado el tiempo en que podían justificar su propiedad, *Riqueza Rústica* trata de robar unas propiedades. ¿Qué hacer la justicia?

Estas tierras han permanecido abandonadas mucho tiempo. Las cultivaron otros, luego son de quien las cultivó. Así en Alemania, por decreto de 31 de Diciembre de 1914, se ordena el cultivo de todas las tierras propiedad del

Estado. En Austria, por decreto de 3 de Marzo de 1915, se dispuso que las tierras en barbechos que no estuvieran cultivadas antes del 15 de Abril siguiente, serían requisadas, destinándolas al cultivo de cereales. En Inglaterra se ha dictado una ley imponiendo multas a los propietarios que no cultiven sus tierras, reservándose además el Gobierno a cultivarlas si no lo hacen por su cuenta los propietarios. En Irlanda se ha obligado a los colonos a sembrar la misma superficie que en 1916, más el 10 por 100 de la extensión total de sus tierras. En Francia, por ley de 30 de Octubre de 1916, se concede a los Municipios el derecho de explotar el suelo en caso de no ser explotado por los agricultores.

¿Y lo que es ley en Francia, Alemania, Austria Irlanda, Inglaterra, no ha de serlo en España?

Es una ley natural, además. Una ley racional.

Hay en este pleito gran interés porque se resuelva en favor de *Riqueza Rústica*. Interés que ha sido bien pagado. Interés que parte desde el Gobierno. Hay además ciertas circunstancias especiales que hacen que nosotros con más tezón y firmeza, abogemos por que se haga justicia a los caveros, no devolviéndoles la libertad—como ya se ha hecho—sino devolviéndoles la propiedad absoluta de las tierras y la tranquilidad.

Y conste que nadie, podrá en momento alguno, violentar a los caveros, pues entonces a su lado estaremos nosotros justificando y defendiendo cuantas violencias se lleven a cabo.

Repetimos hoy al Sr. Juez especial que entiende en esta causa lo que decíamos al de Instrucción ayer: ¡hágase justicia, caiga quien caiga!

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

¡CULTURICÉMONOS!

La absoluta falta de virilidad y de energía que se observa en el pueblo español, es producida, desgraciadamente, por su completa carencia de cultura e ilustración. Si este pueblo inmóvil, sufridor, indiferente, retraído, supiese aprender necesariamente lo que debe aprender, supiese desprenderse súbitamente de la modorra de incultura que le sobrecogió tenazmente desde remotos tiempos y aun todavía, se vería que ese pueblo español se trocaría en un pueblo inquieto, digno, apasionado y valeroso.

Naturalmente. Cerrando las escuelas de la luz se abren los antros de las tinieblas. Donde para el niño pobre no existe el maestro de las letras, existe el maestro de crapulosidad. Falta de la más rudimentaria cultura indica falta asimismo de la más rudimentaria personalidad. ¿Qué queréis que haga un analfabeto? Antes, en los tiempos que todavía la burguesía no había trazado su Enciclopedia, la ignorancia se explicaba en los de abajo.

Pero ahora, es precisa la cultura en las masas obreras. De lo contrario nos encontraremos con fracasos tales como el de Agosto del pasado año. Y hemos dicho fracaso porque, debido a la falta de organización perfecta que entonces reinaba, el magno movimiento—que fué, no obstante, grandioso—tuvo que fracasar y por este mismo fracaso vino aquella bochornosa represión del *sociólogo* Dato.

Es preciso que los obreros todos, absolutamente todos, sepan leer y escribir, sepan y quieran asistir atentos a sus sociedades obreras o políticas donde hayan instalado previamente una racional biblioteca; es preciso que oigan muchas, muchas conferencias, en las que se acostumbren a pensar, que lean prensa avanzada, que dejen absolutamente de asistir a las analfabetas y bárbaras corridas de toros y procuren, por cuantos medios estén a su alcance, propagarse entre sus compañeros de ilustración, la fe en sus ideales y el ánimo.

Así es como el pueblo español podrá llegar perfectamente a la altura de los demás pueblos y estará en disposición de trabar batalla contra sus opresores y explotadores. Entonces se vería engrosar el socialismo, los centros avanzados aumentarían también, y España—cuya grandeza ha de venir forzosamente de su buena organización social—entraría por fin en el verdadero camino de su pujanza y bienestar.

J. VAQUÉ Y SOLER.

A LAS MUJERES ESPAÑOLAS

Es de suma importancia para el anhelado resurgimiento de nuestra amada patria, el que las mujeres de España se apresten a coadyuvar a la magna empresa de la rehabilitación de nuestro sexo, base primera de toda regeneración social.

Ante la evidencia de que, para dar impulso a la obra del feminismo español, se hace preciso unir las fuerzas dispersas, la revista *Redención* que hace tres años viene realizando en

nuestro país una seria labor feminista ha lanzado la idea de la formación de una *Liga de mujeres* españolas, idea que ha encontrado entusiasta eco en gran número de distinguidas señoras. Agrupadas estas señoras, y comprendiendo que en los críticos momentos presentes, urge llevar a su realización un proyecto de tanta trascendencia para el bien de la patria, han resuelto dar el presente manifiesto en el que se condensa una suplicante llamada a todas las mujeres de España, sean cuales sean sus creencias religiosas, sus principios políticos.

Nuestro principal objetivo, al organizar esta *Liga*, es el de mejorar la suerte de la mujer española. Hémonos quedado muy atrás en la obra del progreso de las naciones, y tenemos que dar un fuerte impulso a nuestra marcha para ponernos al nivel de las mujeres de otros países que con su actividad, con su nobleza, con su herismo, están siendo hoy la admiración del mundo.

A la mujer de España no le falta inteligencia ni corazón para seguir el derrotero marcado por sus hermanas de otros pueblos; sólo la detiene el formidable obstáculo de la rutina, y este obstáculo será muy pronto vencido si uniendo nuestras manos en la promesa de un noble pacto, arremetemos decididamente contra todos los prejuicios del pasado.

Créanlo así nuestras compañeras de sexo, y sin temor de ninguna clase, vengan con nosotras, desde las más timoratas, a las más valientes. Católicas, protestantes, racionalistas cualesquiera que sean vuestras tendencias, todas lleváis en vuestras almas femeninas las indescriptibles ansias de una verdadera liberación, y por lo tanto, todas estáis interesadas en la conquista de las negadas derechas, en la conquista de un nuevo destino.

¡Mujeres españolas ha sonado para nosotras la hora de deponer la vergonzosa actitud en que nos han contemplado tantos siglos!

Somos ya muchas las conscientes afiliadas a este supremo ideal, precisa que por todos los ámbitos de España repercuta este grito de llamada, y que, de la aldea a la urbe, de la montaña al llano, resuenen los acentos de todas aquellas que se sientan impelidas a abandonar el plano de inferioridad en que las colocó el egoísmo del hombre de ayer.

Hoy es el mismo hombre el que reconoce su error, y llama a la mujer a ocupar el puesto que la había negado equivocadamente; y este anhelo mundial parece representar en sí la grandiosa solución del problema de la felicidad humana.

No desoigáis nuestra voz: vá en ello, vuestro porvenir, el porvenir de vuestros hijos y el porvenir de la patria.

Las que deseen conocer las bases de nuestra *Liga*, pueden dirigirse a la directora de la revista feminista *Redención* que se publica en Valencia.

Mujeres españolas, responded a nuestro llamamiento para que nuestro sexo se rehabilite y nuestra patria sea engrandecida.

Valencia 22 de Abril de 1918.

LA COMISIÓN.

OBRAS, NO PALABRAS

Amis amigos Federico Pascual y Leonor Pajol

Acabáis de contraer matrimonio civilmente. Habéis sabido vencer con enérgica decisión, los obstáculos que a la realización de vuestro enlace interponían la estupidez de las autoridades judiciales y la hipocresía de una parte de vuestros deudos. Muy bien hecho. Así proceden los seres conscientes cuando quieren acreditarse como a tales.

Vuestra acción es altamente meritoria porque encierra una lección y una enseñanza; y una consecuencia y una orientación. No es solo el emanciparse de la iglesia católica, el divorciarse de una religión que corroe la misma esencia espiritual del pueblo español, el romper las cadenas de la esclavitud moral de la mayoría de la gente lo que lleva en sí el acto que habéis realizado, no es esto solo precisamente. En estos tiempos de contradicciones, de charlatanería, de debilidades, de defecciones, de hipocresías; en estos tiempos en que casi nadie se preocupa por el cumplimiento de las palabras dichas, vuestra acción encarna el deber cumplido, la santa consecuencia ideológica, y bien puede servir de lección a tantos *gallinas* como hay por ahí.

Y ahora amigos míos permitidme que llene la copa del espumoso licor de la felicidad y levantándola en honor vuestro os diga con toda el alma: deseo que vuestra vida transcurra dulce, apacible, armoniosa; que vuestro estado matrimonial pueda ser ofrecido como modelo a éstos que para vivir así necesitan la bendición de un cura y que, cuando los años hayan pasado podamos ofrecer el testimonio de vuestra vida como un alto ejemplo de austeridad y civilidad.

JOSÉ CASADÓ NOLLA.

EL TEMPLO

Un clérigo, de espaldas a un altar, da a unas viejas devotas a comer una oblea que tiene—al parecer—la increíble virtud de alimentar...

Un chicuelo, con túnica talar, le auxilia en su labor de mantener vivo el fuego sagrado en la mujer: que el hombre ya no suele comulgar...

Otro monago pónese a pedir «perras» con un cepillo, y a gruñir si no ve tanta «luz» como fervor...

A una pervierte un confesor...

¡Y aún se atreven los curas a decir que la iglesia es «la casa del Señor!...»

CARLOS MIRANDA.

Robos de telas en las iglesias

Una señora beata de Lérida que se pasaba los días y las noches en las iglesias en comunicación constante y en perpétuo idilio con los santos de los altares, acaba de tener un encuentro un tanto serio con la policía.

La buena señora, —cuyo nombre omitimos por consideración piadosa a lo delicado de su estado,—de paso que rogaba a Dios y a los santos por la perpétua salvación de su alma, se entretenía en cortar las puntillas de los manteles que hay en los altares, cuando no apenaba con toda la mantelería, aprovechando un descuido del sacristán.

Los sacristanes andaban de cabeza tratando de descubrir al autor o autores de las frecuentes sustracciones,—pues es de advertir que se cometían en casi todas las iglesias—y trataban a toda costa, aunque vanamente, de cortar el abuso porque su semirreverenda honra estaba ya en entredicho.

Por fin, tras mucho vigilar, el sacristán del Hospital vió que la referida beata cortaba las puntillas de un mantel. El pobre sacristán se quejó helado. No podía suponer que la portadora del farol del Rosario de la Aurora fuese quien se dedicase al robo sacrilego.

Dió cuenta a la policía y ésta se encargó de lo demás.

La pobre beata hubo de comparecer en la Inspección de Vigilancia y allí declaró su delito manifestando que lo cometía obligada por la necesidad.

En un registro practicado en casa de la detenida se hallaron puntillas y manteles en gran cantidad.

Parece que la beata convertía los manteles en enaguas y otras prendas de vestir, dándoles un uso práctico y útil.

Lo que cuesta Marruecos

VEINTICINCO MILLONES EN TRES MESES

Según datos publicados por la intervención civil del protectorado en Marruecos durante el pasado mes de Marzo se han gastado, con cargo a la acción duodécima del Presupuesto, 8.841,868 pesetas, de ellas 123,356 procedentes de ejercicios cerrados.

Sumados esos datos a los de meses anteriores, resulta para el trimestre del año el siguiente resultado:

Con cargo al ministerio de Estado, nada en este año, y 85,185 pesetas en el primer trimestre de 1917.

Con cargo al ministro de la Guerra, pesetas 24.359,027 en 1918 y 27.358,222 en 1917.

Ministerio de Marina, 385,714 y 491,221, respectivamente.

Ministerio de la Gobernación, 324,178 y ciento treinta mil 288 pesetas.

Ministerio de Fomento, 612,330 y 565,135.

Total, 25.681,260 pesetas en 1918 por pesetas 28.638,053 en 1917.

La acusación de los números

Francia y España

España en Marruecos lleva gastado un montón de millones, sin que de Marruecos se haya sacado un solo beneficio; al contrario: habría que suponer que en Marruecos después de tantos años de ocupación y de tanto dinero y de tanta sangre, el comercio, la industria, por lo menos fueron españolas. No es así, España en Marruecos antes de empezar la guerra europea ocupaba el quinto lugar en el movimiento comercial. Delante de España estaban Francia, Alemania, Inglaterra y Austria.

Una pequeña parte de la producción marroquí viene a España, verdaderamente insignificante. Cabía esperar después de tanto tiempo una importación y una exportación crecida:

no es así, de Marruecos solo vienen piltrafas de carne humana, que marcharon hechos hombres. ¿Y todo para qué? Para que Marruecos sea donde apaguen su codicia y escondan su ineptitud a la patria, unos cuantos que luego, y esto es lo peor, son una carga en el presupuesto.

—Esto España.

Véase Francia, Francia ocupa más extensión de terreno que España. Y lo ocupa con menos gente. Y es dueña en absoluto del terreno que ocupa, cosa que jamás ha conseguido España.

Y Francia de su obra colonizadora ha sacado los siguientes resultados:

En 1914-1915:

89.000 quintales de trigo.

131.000 quintales de cebada para Francia, Tánger y Túnez.

En 1915-1916:

288.000 quintales de trigo.

942.000 idem de cebada.

9.000 quintales de lanas.

14.500 docenas de pieles de corderos.

En 1916-1917:

455.000 quintales de trigo.

1.583.000 idem de cebada.

27.750 idem de lanas.

49.700 docenas de pieles de corderos.

8.250 docenas de pieles de cabras.

6.250 bueyes.

5.540 cerdos.

En 1917-1918 (sólo un semestre hasta el 1.º de Enero de 1918):

71.350 quintales de trigo.

680.000 quintales de cebada.

152.000 quintales de maíz.

275.000 quintales de habas.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Algunas de estas noticias fueron retiradas del número anterior por exceso de original.

El cura de Arnes

El cura de Arnes que es la peor bestia de este obispado trata de ofendernos a nosotros, porque le decíamos cuatro cosas el otro día. Dice el mismo que es «dignísimo», y que por su honor, su virtud y su sagrado ministerio es intangible, inviolable... ¿Y no se da vergüenza de alabarse?

¿Conque, digno, eh? No es digno un cura como usted que se esconde en un pseudónimo

para insultarnos, ni quien como usted promueve luchas en el pueblo. No tiene honor, ni virtud, quien como usted insulta solapadamente, y como Judas ha de esconder su nombre.

¿Que es usted intangible? Bien, hubiera estado usted en Tortosa y dicho, cara a cara, lo que desde Arnes dice y le soltamos una *hostia* que se va a pudrir tierra. ¿Que es usted inviolable? Hombre; por ahora no nos proponemos tener tan mal gusto.

Y ahora señor Camilo Centurión, bestia mayor del obispado, háganos el favor de dar la cara y su nombre, y ahí nos tiene a nosotros.

Un borregato soez

Las Hijas de María, en Capsanes son dignas discípulas del *marrano* que las guía. Se dió en aquel pueblo un mitin y manifestación celebrando el 1.º de Mayo, y estas virtuosas hijas de *María* se desecharon en denuestos contra los oradores. ¿Qué tienen que decir estos chupa cirios por que hablaron unos trabajadores? ¿acaso quieren que hable siempre el *marrano* desde el púlpito?

Estas beatas marrulleras y mal habladas no han dicho por el pueblo que se toma el pelo y el dinero en las iglesias. No han dicho que son una farsa indigna y monstruosa los sermones apocalípticos del cura encerdado; se han ocupado de unos honrados trabajadores, que en cuanto a honradez pueden darles lecciones para satirizarles.

Pobre y malhadada gente!cuanta es su ignorancia y su ñoñez. Sigán al cerdo que las explota y dejen en paz a los que no se meten con ustedes.

Letras de luto

Ha muerto en París, el 21 del pasado mes de Marzo, el que fué nuestro compañero de Redacción, Rafael Albiol.

El entierro se celebró civilmente, como cumple a los que sostenemos con tesón las ideas anticlericales. Albiol era toda una voluntad y de arraigadas convicciones.

A su hermano Federico y demás familia les acompañamos en el dolor que les embarga en estos momentos.

—A la edad de 28 años ha muerto en Alcanar el valiente luchador Miguel Matamoros, hijo que fué del conserje del Centro Republicano.

A su atribulada familia le hacemos presente nuestro dolor por tan irreparable pérdida.

—El martes se celebró el entierro civil de

nuestro compañero el joven Ricardo Soler Bel, corresponsal de nuestro periódico en La Galera.

El acto del sepelio fué una manifestación popular de simpatía. Todo el pueblo asistió al acto. Asistieron también correligionarios de Santa Bárbara y Godall y Emilio Palomo de ésta.

Soler era un joven de grandes ideales y firmes convicciones.

A su familia le acompañamos en el dolor que les habrá producido tan irreparable pérdida.

La Fiesta del Trabajo

En Capsanes.—Con gran entusiasmo y decisión ha celebrado el pueblo consciente y trabajador de Capsanes la Fiesta del Trabajo en conmemoración de los hechos de Chicago.

Se celebró por la tarde una importante manifestación que recorrió las principales calles acompañada de una banda de música a los acordes del himno «La Marsellesa».

Después se celebró en la Sociedad Obrera un mitin, en el que hicieron uso de la palabra, José Coll de ésta y José Casadó Nolla de Serra de Almos, que fueron calurosamente ovacionados.

En Serra de Almos.—Igualmente lo hicieron los compañeros de Serra de Almos, haciendo una gran manifestación y por la noche un importante mitin de propaganda societaria. Hablaron José Coll Gavaldá de Capsanes y Federico Pascual y José Casadó de ésta, los cuales pronunciaron fogosos discursos, poniendo al descubierto todas las injusticias del régimen que extrangula al pueblo trabajador.

Fueron muy aplaudidos.

Cruz Roja

Comisión de Partido.—Tortosa.—Cuenta especial Casa.—Resumen de los ingresos y gastos del 1.º al 30 de Abril de 1918.

INGRESOS	Pesetas
Saldo 31 Marzo	325'86
Relaciones de la 15 a la 24	495'95
Suma	821'81
GASTOS	
Por todos conceptos	486'85
Saldo a cuenta nueva	334'96

La suscripción Pro-Nakens

Estará abierta hasta el próximo sábado. Avisamos a todos aquellos que quieran contribuir en algo.

LA MUSA POPULAR

LOS PRESOS POLÍTICOS

Con débil resplandor; la luz incierta
del día que despierta
a la ciudad condenada alumbra:
de la celda emporcada y sombría
sale entumecida
la cuerda de presos que la luz columbra.

Marchitos, de corazones enlutados;
de dos en dos formados
como fantasma van los delincuentes
uno tras otro en caravana impura,
y es cada figura
montón de odios fieros y vivientes.

¡Vedles! En sus labios se sofoca
de la entreabierta boca
la implacable y rugiente queja
contra lo instituido y todo lo creado
que maldice al que cerrado
lo retiene fatal tras una reja.

Caminan con ritmo débil, vacilantes,
un tanto distantes;
tiemblan al andar sus pasos flojos:
y si el cuerpo macerado desfallece
el rencor recrece.
contra vesánica institución de los cerrojos.

Por los rojos párpados fulgura
la mirada dura,
como para ocultar que el alma gime;
la dulce palidez de su destello
marca con doble sello
la esperanza del ideal sublime.

Todo es opaco, tétrico, feroz, sombrío
la soledad del frío,
el abandono que allí triste mora;
todo es maldición que al pecho abrasa,
y ante el dolor que pasa
todo se nubla, palidece y llora.

¡Esos hombres en apariencia vencidos,
vilmente perseguidos,
que flageló la ley aniquilante,
son pura y misteriosa esencia
que da conciencia
de un ideal siempre triunfante!

¡Esos parias, soportando presos
con tan viles excesos,
los todos los dolores y de distintos modos,
compendian a través de las naciones
todas las aspiraciones
de redención humana de los hombres todos.

ANGEL M. MARIN.

El sueño del bajá

Cuando despertó el bajá mandó llamar a todos los derviches y hechiceros para que le explicaran la significación del sueño que había tenido.

—Soñé—dijo—que veía tres gatos; uno tan escuálido que se transparentaba, y otro tan gordo que parecía una bola. Cuando el flaco atisbó a éste, se tiró sobre él como para devorarlo; pero el gordo se defendió, y los dos se arrastraban y mordían rabiosos, bufando al propio tiempo espantosamente. Mientras, el tercer gato, que era ciego, permanecía tumbado lamiéndose tranquilamente. ¿Qué significa mi sueño? ¡Hablad!

Callaron todos, y el bajá, furioso, rompió la pipa y arrojó de su presencia a hechiceros y derviches. Entonces un viejo harapiento se le acercó, saludó con una zalema y dijo:

—Voy a explicarte, señor, el sentido de tu sueño. El gato flaco es tu pueblo; le han hecho pagar tantos impuestos, que se mueren de hambre.

—¿Y el gato gordo?

—Es tu visir, que se enriquece de lo que roba al pueblo y a tu tesoro.

—¿Y el gato ciego?

—Eres tu mismo, señor, que nada sabes, ni de la miseria del pueblo, ni de la codicia de los visires y valfes.

—¡Has hablado bien! Tú serás mi visir, y ordena que se confisquen los bienes de los que lo fueron, para repartirlos al pueblo.

Y el bajá cerró los ojos y volvió a quedarse dormido.

La historia no dice si el nuevo visir engordó o nó.

MENUDECENCIAS

Leemos, cortamos y pegamos:

«En el Juzgado de guardia se ha presentado Narciso Palasín, autor del crimen de la calle de Alcolea.»

A esto le llamamos nobleza.

Lo que no es noble que Dato, Cierva y Sánchez Guerra, niegan su intervención en el asesinato de españoles en Agosto.

Ellos lo niegan, pero nosotros no nos fiamos de sus palabras y seguimos creyéndolo.

Sin previo aviso, han vendido hoy los carniceros a cuatro pesetas el kilo de carne de vaca.

Se censura la pasividad de la Junta de Subsistencias, que consiente estos abusos.

¡Bah, esto no es nada! A más alto precio se vendió la de españoles en Cuba y el autor de esta proeza mereció la gloria.

En cuanto a las censuras, ¡ya se casarán!

Dice el ilustre Vicente Medina, y estamos conformes:

Los obreros marchan
de un burgués en entierro lujoso
llevando la caja.

Los obreros marchan
¡del burgués, hasta muerto, pacientes
sufriendo la carga.....!

Ventosa, quería nacionalizar los barcos de todas las Compañías. Pero los navieros, que son algo más que trabajadores, por el ello de vivir a de ellos, han dicho: ¡No nos dá la gana!

Ventosa ha callado. Las Compañías navieras que amenazaron al Gobierno, no han sido molestados en lo más mínimo.

El mismo día por protestar, salían de presidio un centenar de hombres.

Hay clases..... y dinero.

Hace ya dos meses que está abierto el Parlamento. Y en los dos meses no se ha resuelto el problema de las subsistencias, ni el de reformas militares, no se han aprobado los presupuestos, ni se ha permitido se hablara de las inmoralidades de Marruecos, ni de la *masacre* de Agosto.

Han estado no obstante, dos meses en el Parlamento abierto.

Más bien hubiera estado cerrado, al menos no se hubiera pasado por la vergüenza de haber gente que se dice elegida por el sufragio que son indignos hasta de haber sido compradas sus actas a fuerza de dinero..... y de coacciones.

Acaba de publicarse el folleto

Prometeo encarcelado

Original del escritor revolucionario

ANGEL SAMBLANCAT.

Vale 25 céntimos ejemplar

Imprenta J. Monclús.—Tortosa